



佐見中だより



「本から知り得た、貴重な情報」

校長

今年も「ヒガンバナ」が咲きました。

右の写真は、上佐見で9月20日に撮影したものです。

桜は、私の実家のある岐阜市では、3月末には咲き始めるのに対して、佐見では4月末ぐらいに咲きます。佐見中学校は標高が450メートルくらいあるので、春が遅いからだろうという予想はつきます。週末に岐阜との間を行き来していると、桜が順番に咲いていくので、そのことがよく分かります。

しかし、ヒガンバナは、佐見でも岐阜でも、途中に行き過ぎる関市あたりでも、ほぼ同時に咲くのです。このことを不思議に思った昨年、調べてみたことがあります。普段の私なら、インターネットで調べるところですが、学校の図書館で調べることにしました。図鑑や植物図鑑などを調べるうちに、次の文章を見つけました。



ヒガンバナは地表の温度の変化に敏感で、地表の温度が25℃くらいに下がる8月下旬に、いっせいに花になる芽を伸ばし始めます。(ポプラ社 ポプラディア情報館より)

つまり、佐見でも、岐阜市でも地表の温度はほぼ変わらないから、同じ時期に芽を伸ばし始めることが分かります。それに対して、桜は次のように書いてありました

桜の花芽の生長は気温に依存します。桜は、夏頃に翌春咲く花のもととなる花芽を形成し、休眠に入ります。花芽は冬の低温に一定期間さらされると休眠から覚めます。花芽は休眠打破のあと気温の上昇とともに生長し開花します。(ネットの情報より)

確かに気温で比べると、佐見と関市と岐阜市では大きな違いがあります。桜前線という言葉があるように、桜が咲く時期が違うことは性質の違いだということが分かりました。さらに、その本には次のように書いてありました。

ヒガンバナは人間が利用するために植えてふやしました。りん茎には強い毒成分がふくまれています。食料になるデンプンも含まれています。つぶして水でよくさらすと毒成分はなくなるので、残ったデンプンを飢餓の時の食料にしたのです。土手やあぜに植えるのは、分球して地表にびっしり並び、表面の土が流れても、根がりん茎を土の中に引き込むので、土どめになるからです。また、毒があるので、あぜに穴を開けるモグラを遠ざける効果もあります。(ポプラ社 ポプラディア情報館より)

これらのことは、私は全く知りませんでした。昔の人々の知恵により、植えられたことが図書館の本で分かりました。これで満足していたのですが、今年の8月末に黒川保育園を訪問した時、廊下においてあった、甲斐信枝さんが書いた『ひがなばな』という絵本を見て、びっくりしました。

きゅうこんは、おおみずにながされても にんげんに ほりすてられても じりじりと つちのなかにねっこをおろします。
ながく のびた ねっこは、ぎゅっと ちぢんで きゅうこんを つちのなかへ ひっぱりこみます。
じりじり じりじり ねっこは きゅうこんをひっぱりつづけ、1ねんも 2ねんもかかって つちのなかに ひきずりこんで
しまいます。
つちにもぐった きゅうこんは また あたらしく なかまを ふやしていきます。(『ひがなばな』より 原文ママ)

黒川保育園に置かれていたこの絵本の記述は、そのあと、インターネットで必死に調べても見つけることができなかった内容です。ここに掲載することができませんが、そのイラストは球根が活着しているように、2年かけて土の中に潜っていく様子が書かれていました。私にとって、本の奥深さを感じた、2冊の本との出会いでした。

小中合同運動会



9月17日(月)、「努力～練習から全力でやりきり、みんなで悔いのない運動会をつくろう～」をスローガンに、小中合同運動会が行われました。雨のため延期となった今年の運動会、生徒自らの手で開会式前に準備を行いました。全力で競技に向かう姿、係の役割を責任をもって果たす姿、全力で仲間を応援する姿など、とても素敵な佐見中生の姿が表れました。また、多人多脚では、どの学級も今年のベストタイムを更新し、学級の団結力の強さを見せました。

CBC こども音楽コンクール



9月22日(土)、CBCこども音楽コンクール地区予選に、佐見中生徒全員で挑戦しました。コンクールでは「ギタンジャリ～歌のささげものより『昼も夜も』」を披露しました。1学期から練習に取り組み続けてきた曲を、心を込めて歌いあげ優良賞をいただきました。

東海北陸地区 へき地・複式・小規模学校教育研究大会 岐阜大会

平成30年10月26日(金)

佐見中の取り組みを見ていただきます

佐見中学校は「東海北陸地区へき地・複式・小規模学校教育研究大会」の発表校の一つとして授業を公開します。この日には、岐阜県内だけでなく近隣6県から数十名の参観者が来校します。

これにともない、下記の時間帯で車の通行が多くなることが予想されます。皆様にはたいへんご迷惑をおかけしますが、ご理解とご協力をお願いいたします。

【混雑が予想される時間帯】

10月26日(金) 午前8時～午前9時
正午～午後1時

【混雑が予想される道路】

佐見中周辺、下油井方面、桜峠方面、松坂峠方面

【10月の主な予定】 最終下校 17:00

- 1日(月) あいさつ運動, 生徒会専門委
掃除集会, 衣替え移行期間(～10/12)
- 4日(木) 命のふれあい講座(3年)
佐見地区学校運営協議会(午前)
- 5日(金) 森林学習(1年), 英検
- 6日(土) バスケットボール部市郡新人大会
- 8日(月) 体育の日, バスケ部新人戦(2日目)
- 9日(火) P T A 実行委員会 19:30～
- 11日(木) 後期生徒会役員選挙, 歯科検診
- 12日(金) 地区高校1日入学(3年)
- 15日(月) 後期生徒会認証式
- 16日(火) 実力テスト(全学年)
- 17日(水) 生徒会専門委
- 18日(木) 午前3時間授業(下校時刻 12:40)
- 19日(金) 中体連駅伝壮行会
- 20日(土) 地区中体連駅伝
- 21日(日) 学校公開日, 学級懇談会
公民館まつり
- 22日(月) 振替休業日(10/21 振替)
- 23日(火) 午前3時間授業(1・3年下校 12:40)
2年生国語研究授業(2年下校 15:00)
- 26日(金) 東海北陸へき地複式研究会大会分科会
(授業公開, アトラクション)
下校時刻 10:45
- 27日(土) 県P T A 連合会研究大会可茂大会
楽集館開館 15周年記念講演
- 29日(月) 生徒総会, 生徒会専門委

【11月の主な予定】 最終下校 16:20

- 1日(木) あいさつ運動
- 2日(金) 森林学習(1年)
- 3日(土) 文化の日
- 4日(日) 美濃白川ふるさとまつり
- 5日(月) 保育実習(3年), 生徒会専門委
心の健康チェック
- 7日(水) 加茂郡中学校音楽会(町民会館)
- 8日(木) 教育相談週間(～11/16)
- 10日(土) 資源回収・親子活動(予備日 11/17)
- 14日(水) 期末テスト取組期間(～11/20)
- 19日(月) 命を守る訓練・起震車体験
- 20日(火) 期末テスト①
- 21日(水) 期末テスト②, 生徒会クリーン作戦
家庭教育学級(健康体操教室)
- 23日(金) 勤労感謝の日, 大山白山神社秋季大祭
- 26日(月) 生徒会専門委
- 28日(水) 道徳計画訪問(道徳:2年) 下校 15:20
- 30日(金) 加茂駅伝大会壮行会